
Carsten Mawick 
Dipl.Ing.agr. 

Landwirt, ö.b.v SV und Familienvater 

Wie kann ein Glasfaseranschluss 

für das Einzelgehöft realisiert 

werden? 

 

„Digitalisierung auf dem Bauernhof-  

Welche Maßnahmen sind machbar und 

sinnvoll?“  

 

ALB- Fachtagung am 28.11.2019 
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Zur Person: 

 

 

 

Landwirt   

 

 

 

Vom RP Kassel öffentlich bestellter und vereidigter 

Sachverständiger für Landwirtschaft 

 

 

 

Familienmensch 
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Gliederung: 

 

1. Warum haben wir uns auf dieses Abenteuer eingelassen? 

 

2. Wie haben wir dieses Projekt umgesetzt? 

 

3. Was haben wir daraus gelernt? 
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Landwirt  

 

- Vermarktung/Vermietung 

- Anträge/Meldungen 

- Controlling/Entwicklung 

 

 

  ö.b.v. Sachverständiger 

 

  - Gutachten 

  - Beratung 

  - Betreuung 

 

Familienmensch 

 

- Ehemann  

- Vater  

- Sohn 

 

-…. 
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Landwirt  

 

- Vermarktung/Vermietung 

- Anträge/Meldungen 

- Controlling/Entwicklung 

 

 

  ö.b.v. Sachverständiger 

 

  - Gutachten 

  - Beratung 
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Familienmensch 

 

- Ehemann  

- Vater  

- Sohn 
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Manuela Schwesig (SPD) MV-Ministerpräsidentin 

 

„Schnelles Internet und Mobilfunk ist so wichtig, wie Strom und Wasser…, 

Julia Klöckner (CDU) Bundesministerin für Ernährung und Landwirtschaft 

 

„Mein Anspruch ist die Vernetzung von der Ackerfläche in die Cloud,  

auf den Teller des Verbrauchers und in jedes Dorfgemeinschaftshaus…“ 

 

Tarek AL-Wazir, (Grüne) Hessischer Minister für Wirtschaft ,  

Energie, Verkehr und Landesentwicklung 

 

„Bis Ende 2018 soll in Hessen ein flächendeckender Zugang zu Internet-Anschlüssen 

von mindestens 50 Mbit/s bestehen….“ 
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Anja Karliczek (CDU) Bundesforschungsministerin 

„Internet ist nicht an jeder 

Milchkanne notwendig…“ 
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Unser kurzer, langer Weg ins 

  

World  Wide  W.eb 
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Wie haben wir dieses Projekt umgesetzt? 

 

 

Telekom (Kupferkabel)  

Richtfunk/Antenne 

LTE Funk 

… 

 

oder  

 

Glasfaser 
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A 

B 
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Radweg/ 

Eisenbahn 
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Gasleitung 
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Wasserleitung 
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Gewässer 
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Willkommen in der Bürokratie… 

- AO Anschluss Telekom 

-Regulierungsentscheidung der BNA 

-Exklusives Vektoring im Nahbereich 

-Investitions und Ausbauzusage Telekom 

-Technisch/finanziell nicht umsetzbar 
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Glasfasermuffe im Schacht 
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Leerrohr Belegung 

mit Kupferkabel 

innerbetrieblich 
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Nach der Hitze des Sommers… 

ein wenig Abkühlung 
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Kosten (Angebot) 

Tiefbau 

28.050€ 

(lfd. Meter/100€) 
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Infrastruktur , Verteilung , Anschluss 

9.986 € 

Kosten 
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Kosten bis zur internen Verteilung 

rd . 40.000 € netto! 

zzgl. Kabel, Leerrohre, Unterverteiler Stromzähler, (Whg, Werkstatt, Entspelzung, 

PV, Heizung), u.s.w.…. in der weiteren Erschließung 

rd. 5.000 € netto 
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Förderung 

geplante Inanspruchnahme  

 

- einer 90% Landesförderung zur „Nachverdichtung“ 

- und einer 10% Gemeindeförderung (max. 1.500 €) 

 

- „die Bereitschaft von finanziellen Eigenbeteiligungen  

durch die privaten Haushalte bzw. Gewerbetriebe bei einer Erschließung 

sind zum Großteil nicht vorhanden.. 

 

-„deshalb fokkusiert die BNG nun einen flächendeckenden FTTB/H-Ausbau 

mit Verfügbarkeit aus dem „Grauen Flecken Programm“ umzusetzen..“ 
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Förderung 

geplante Inanspruchnahme  

- 50 % Förderung nach den Richtlinien des Landes Hessen 

zur Gründungs- und Mittelstandsförderung Teil II Nr.6 vom 13.12.2016 

 

auf die noch ausstehenden technischen Einrichtungen und Anschlüsse 

Antrag vom  26.06.19 

Eingegangen 01.07.19 

Bewilligt   08.07.19 

Auftrag vergeben 31.07.19 

Fertigstellung  23.09.19 
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Was haben wir daraus gelernt? 

 

 

   

- Augen und Ohren offen, wenn es irgendwo um die Erschließung  

   mit Infrastruktur geht 

 

- Planen Sie Zeit ein, es kommt immer anders als man denkt 

 

- Suchen Sie sich Verbündete (BGM, (Lokal)Politiker, Freunde, Familie … 

 

Bleiben Sie hartnäckig! 
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Hat sich der Aufwand gelohnt? 

JA!!! 

- Landwirtschaft ist in allen Bereichen gut vernetzt und entwicklungsfähiger 

 

- SV Büro ist im 21. Jahrhundert angekommen 

 

- Familienvernetzung optimal umgesetzt  
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Ich danke Ihnen für 

Ihre Aufmerksamkeit ! 


